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Magistrales œuvres et interprétations

On ne fera pas l’injure de présenter Paul Van Nevel aux amateurs de musique ancienne,

l’inlassable chercheur dont la discographie est immense, et l’apport essentiel. C’est à

une nouvelle découverte qu’il nous invite avec ce premier enregistrement mondial de

deux messes de Ludwig Daser.

Actif dans la seconde moitié du XVIe siècle, Daser est peu connu de nos jours. Pourtant,

après avoir chanté comme ténor à la Hofkapelle de Munich, il y fut promu maître de

chapelle en 1552, bien que protestant, servant à une cour catholique. La Contre-

Réforme conduisit à son éviction. Il fut remplacé par Lassus, et gagna alors la cour du

Würtemberg, à Stuttgart, qui avait rompu avec Rome en 1538. Son œuvre marque

l’aboutissement de la technique de la messe à 4 voix sur cantus firmus Z10 des 22

messes qui nous sont parvenues) héritée de ses maîtres, Senfl et Isaac (*). Cinq d’entre

elles sont des messes parodies. De sa seconde période, nous restent une Passion

(dédiée à Albert V de Bavière), une soixantaine de motets, d’hymnes et de psaumes

allemands, conformes au culte luthérien. La Missa praeter rerum seriem, à 6 voix

précède ici la Missa Fors seulement, à 4 voix (**), sans Credo. Les deux diffèrent

sensiblement. La première est construite sur un cantus firmus, la seconde est une

messe parodie qui emprunte ses motifs à la chanson à trois voix Fors seulement, dont

une trentaine de versions circulaient alors dans toute l’Europe.

L’alternance de passages harmoniques et contrapuntiques, des puissants tutti à des

écritures allégées (***), les changements de métrique font qu’à aucun moment

l’attention, voire la fascination, ne se dispersent. Les chanteurs, deux par partie, sont

familiers tant de la pratique du plain-chant que de cette polyphonie, la plus exigeante.

Les intonations grégoriennes l’attestent avant que le contrepoint s’impose. La souplesse

des modelés, les inflexions, l’articulation, les couleurs peuvent-elles être mieux servies ?

Il en découle une beauté austère, un dépouillement où la ferveur, la douleur, la sérénité

et la joie nous émeuvent profondément. Alors que ces riches polyphonies se prêtent

trop souvent à des interprétations plates, au tactus rigide, aux voix droites et

inexpressives, nous tenons là une musique plus vivante que jamais, aussi respectueuse

de la lettre que de l’esprit, un modèle de style. Merci à Paul Van Nevel et à ses

chanteurs pour cette extraordinaire découverte. Attendons le second volume, promis,

qui illustrera les 17 ans de création de Daser à Stuttgart.

Signé par le chef du Huelgas Ensemble, le livret, particulièrement riche, trilingue

(anglais, allemand et français) comporte l’ordo de la messe et ses traductions. 

(*g Le cantus firmus est un motif emprunté au plain-chant ou au répertoire profane, dont

se nourrissent toutes les parties vocales. Ici, à la différence des franco-flamands, Daser

transfère le cantus firmus du ténor au discantus [soprano] pour lui donner davantage

d’éclat. La messe parodie emprunte sa texture polyphonique à un motet ou à une

chanson, et construit chaque partie de la messe comme autant de variations

contrapuntiques de ce matériau préexistant.

(**g MGG donne la Messe Fors seulement à 5 voix… information reprise par The New
Grove’s dictionary. La notice documentée de Wikipedia le confirme. Faute de source

imprimée du temps – seule sa Passion y eut droit – il est vraisemblable que les multiples

copies de cette messe ont autorisé des variantes, dont celle à 4 voix dans le cas

présent.

(***g Ainsi, dans la messe à 6 voix, le renouvellement constant des combinaisons

vocales  : la palette s’élargit de deux voix (Crucifixus) à trois (Domine Deus) à quatre

(Pleni sunt, puis Benedictus), à six, avec des effets d’oppositions, de blocs dialoguant

ou se combinant.
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Ludwig Daser : Polyphonic Masses 
 
Magisterial	works	and	interpretations	
 
It is not necessary to introduce Paul Van Nevel to lovers of early music, the 8reless researcher 
whose discography is immense and whose contribu8on is essen8al. It is to a new discovery 
that he invites us with this first world recording of two masses by Ludwig Daser. 
 
Ac8ve in the second half of the 16th century, Daser is liDle known today. However, aGer 
singing as a tenor at the Munich HoIapelle, he was promoted to choirmaster in 1552, 
although he was a Protestant serving at a Catholic court. The Counter-Reforma8on led to his 
ous8ng. He was replaced by Lassus, and then moved to the WürDemberg court in StuDgart, 
which had broken with Rome in 1538. His work marks the culmina8on of the technique of the 
four-part mass on cantus firmus (10 of the 22 masses that have come down to us) inherited 
from his masters, Senfl and Isaac (*). Five of these are parody masses. From his second period, 
we have a Passion (dedicated to Albert V of Bavaria), about sixty motets, hymns and German 
psalms, in accordance with Lutheran worship. The Missa preter rerum seriem, for 6 voices, 
precedes here the Missa Fors only, for 4 voices (**), without Credo. The two differ significantly. 
The first is built on a cantus firmus, the second is a parody mass which borrows its mo8ves 
from the three-voice song Fors seulement, of which some thirty versions were circula8ng 
throughout Europe at the 8me. 
 
The alterna8on of harmonic and contrapuntal passages, from powerful tub to lighter wri8ng 
(***), and the changes of metre mean that at no 8me does the aDen8on, or even the 
fascina8on, wane. The singers, two per part, are familiar with both plainchant and this most 
demanding of polyphony. The Gregorian intona8ons aDest to this before the counterpoint 
takes hold. Can the suppleness of the modelling, the inflec8ons, the ar8cula8on, the colours 
be beDer served? The result is an austere beauty, a simplicity in which fervour, pain, serenity 
and joy move us deeply. Whereas these rich polyphonies too oGen lend themselves to flat 
interpreta8ons, with rigid tact, straight and inexpressive voices, here we have music that is 
more alive than ever, as respeceul of the leDer as of the spirit, a model of style. Thanks to Paul 
Van Nevel and his singers for this extraordinary discovery. Let's wait for the second volume, 
promised, which will illustrate the 17 years of Daser's crea8on in StuDgart. 
 
Signed by the conductor of the Huelgas Ensemble, the par8cularly rich, trilingual (English, 
German and French) booklet includes the text of the mass and its transla8ons. 
 
(*g The cantus firmus is a mo8f borrowed from the plainsong or secular repertoire, from which 
all the vocal parts draw. Here, unlike the Franco-Flemish, Daser transfers the cantus firmus 
from the tenor to the discantus [soprano] to give it more sparkle. The parody mass borrows 
its polyphonic texture from a motet or song, and constructs each part of the mass as 
contrapuntal varia8ons on this pre-exis8ng material. 
 
(**g MGG gives the Messe Fors only in 5 voices... informa8on taken up by The New Grove's 
dic8onary. The documented Wikipedia entry confirms this. In the absence of a printed source 
at the 8me - only his Passion was en8tled to one - it is likely that the mul8ple copies of this 
mass allowed for variants, including the 4-voice one in this case. 



(***g Thus, in the six-voice mass, the constant renewal of vocal combina8ons: the paleDe 
expands from two voices (Crucifixus) to three (Domine Deus) to four (Pleni sunt, then 
Benedictus) to six, with effects of opposi8ons, of blocks dialoguing or combining. 
 

Yvan Beuvard 
17 April 2023 


